

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion 39.

Mañon, Juéves 19 de Octubre de 1893.

Año XXII. Núm. 6.128.

Prudencia y energía

La prensa de Madrid, que aplaudió la actitud enérgica tomada por el gobierno contra los rifeños en el Consejo de ministros presidido por la reina regente, se llama á engaño en su mayoría, y algunos periódicos se quejan amargamente de la indecision y lentitud que atribuyen á nuestros gobernantes.

«¿Qué pasa?—pregunta «El Imparcial» —¿Qué contradicciones son esas que se observan entre las palabras y los actos del gobierno? ¿Por qué éste, después de haberse determinado á proceder como el deseo y el decoro de la nación demandan, no acaba de ponerse al unísono con la opinion general? ¿Qué desabrimientos son esos que revela en sus frases el ministro de la Guerra? Si hay en Melilla elementos materiales para el alojamiento y manutencion de numerosas tropas, ¿por qué no se envían éstas? Y si tales recursos no existen, ¿por qué se dice lo contrario?»

No solo extrema «El Imparcial» su actitud frente al gobierno, porque entiende que no hace lo bastante para resolver el conflicto de Melilla, sino que, además, le amenaza. Hé aquí en qué forma:

«El gabinete Sagasta no se entera, sin duda alguna, del mal efecto que sus vacilaciones originan. Ignora el daño que está ocasionando en el ánimo de nuestro pueblo y el que á sí mismo se produce. El entusiasmo general no se enfria, pero se condensa: su presion no es menor, pero hay el riesgo de que se ejerza en direccion contraria de aquella en que debía ejercerse; si su fuerza expansiva no va hacia el Riff, «irá hacia el ministerio.»

«El Liberal» dice que el gobierno debe dimitir, y añade:

«Pídelo á voces la pátria ofendida. El divorcio entre el país y el gobierno es notorio, triste y funesto. El país quiere honra, y el gobierno quietud. El país se atreve á todo, y el gobierno á nada se resuelve. El país renace, y el gobierno se hunde. O renunciarnos á toda esperanza de redencion, ó se debe cambiar pronto de gobierno. Cuando éste se divorcia de la opinion, es imposible vivir.»

«El Liberal» considera que un gabinete Martínez Campos es una solucion para esta campaña exclusivamente nacional.

En este mismo sentido de amarga queja se expresan otros periódicos, entre ellos «El Heraldo de Madrid», órgano de los fusionistas de la izquierda.

El gobierno quiso en un principio colocarse al frente de la opinion belicosa, sin ver si su actitud era proporcionada á la necesidad de vengar la ofensa sentida.

Hoy, los mismos periódicos que entonces alabaron, tal vez con exagera-

cion, las primeras medidas adoptadas, casi se creen engañados. Y si esta lucha entre la opinion y el gabinete toma vuelo, el ministerio correrá el riesgo de verse empujado por caminos que tal vez no sean los mejores, y los hombres prudentes tendrán que hacer lo que los ministros no han sabido realizar: abrir cauce á las ideas sensatas, para no comprometer nuestro honor ni nuestros intereses. Se imponen los temperamentos de prudencia, unidos á los de la mayor energía.

Pero no es unánime en la prensa, ni mucho menos, la opinion belicosa y exaltada: hay periódicos que señalan el peligro de esos apasionamientos, entre ellos, el acreditado «Diario de Barcelona».

Teme nuestro juicioso colega barcelonés que las plumas de nuestros periodistas y las lenguas de los que no lo son, empujen al gobierno á declarar la guerra á Marruecos, repitiendo las algaradas antipatrióticas de la cuestion de las Carolinas.

«En las presentes circunstancias, dice, todos los verdaderos patriotas, todos los que no estén cegados por el espíritu de partido, tenemos la obligacion de agruparnos alrededor del gobierno español, prestarle nuestro apoyo, dejándole obrar libremente, sin crearle dificultades de ninguna clase. Un gobierno, por torpe y desdichado que sea, está en mejores condiciones que el mas ilustrado particular para saber qué resoluciones se deben tomar en momentos críticos, pues posee datos que nadie mas que él puede reunir, y está obligado á evitar contingencias que nadie mas que él puede prever.

Ahora pulularán los estratégicos de café y los patriotas de «meeting»; cerremos los oídos á sus declamaciones y á sus tonterías. A cada momento se nos recordará la guerra de Africa, que tanto nos analtoció ante la Europa culta. Este recuerdo, traído á cuento para arrastrarnos á impremeditadas resoluciones, debe servirnos para hacernos cautos, tomando en cuenta la diferencia de tiempos y de circunstancias.

Entonces la industria y la agricultura española gozaban de una gran prosperidad, Cuba y Filipinas saldaban con sobrantes, el ministro de Hacienda tenía en reserva dos mil millones, lo que permitió preparar y seguir la guerra sin empréstitos, y pagar inmediatamente la deuda que, con mas perfidia que leal amistad, nos exigió la Inglaterra en un momento crítico de aquella guerra. Dejando á un lado la marina militar, que entonces, como ahora, no tuvo la fortuna de ser poderoso auxiliar de nuestras tropas, el ejército español, por su efectivo, su instruccion, su espíritu militar y su organizacion, era muy superior al de nuestros días.

Castiguense aquellas hordas salvajes de una manera que se les haga arre-

pentir de su agresion, y luego tómense las precauciones necesarias para que no se repitan atentados de aquella naturaleza; pero déjese que el gobierno escoja la ocasión y los medios, pues él sabrá dónde les ha de dar que mas les duela, y con el menor gasto de hombres y dinero, que es lo que importa, dada nuestra precaria situacion presente. Dejemos que griten y alboroten los que, ante todo, buscan en la guerra alimento á su imaginacion, ocupacion á su ociosidad ó especulacion á su industria; un pueblo agobiado por la miseria como lo está hoy el nuestro, no aspira á esas funciones teatrales de patriotismo artificial, que son buenos digestivos solo para los estómagos ahitos. Todos esos ofrecimientos sainetescos de que se nos habla, no llenarán una marmita, ni pondrán en formacion una compania de gente útil.»

Opinion del padre Lerchundi

Ampliamos la que dimos á conocer el otro día, con lo que dice un colega de Madrid:

El reverendo padre José Lerchundi es tan conocedor del Imperio de Marruecos como querido y respetado por todo el mundo, incluso por los marroquíes mismos, que en Tánger han podido apreciar sus sentimientos piadosos, su prudencia y su sabiduría.

Su patriotismo lo ha puesto de relieve una vez más, suministrando al Gobierno los datos que posee, exponiéndole su opinion tan competente sobre el aspecto y consecuencias del conflicto de Melilla, y ofreciendo su valioso auxilio para cuanto se considere útil á la pátria.

Por eso hemos querido conocer el autorizado juicio del padre Lerchundi, debiendo á su bondad que nos dedicase el poco tiempo de que podia disponer, porque el ilustre franciscano tenia que ir, con el reverendo procurador general de la Orden, á Palacio, á ver á S. M. la Reina, que les habia concedido audiencia.

El padre Lerchundi entiende que hay que proceder con toda decision á construir el fuerte de Sidi Aguariach, cueste lo que cueste, porque el vacilar en este punto seria perder toda nuestra autoridad é influencia entre los rifeños, y aún entre las demás kábilas marroquíes. Pero hay que tener en cuenta, para que se proceda con pleno conocimiento de causa y con los elementos necesarios de combate, que en el Riff pueden reunirse de 50.000 á 60.000 enemigos, regularmente armados, en su mayor parte.

A juicio del respetable franciscano, hay que distinguir entre la defensa de nuestro territorio y la exaltacion de los que quisieran llevarnos á una guerra con Marruecos, que no tiene razon de ser, desde el momento en que se

abriga la conviccion de que el Sultán atenderá debidamente nuestras justas reclamaciones, imponiendo un ejemplar castigo á sus rebeldes súbditos y pagándonos la indemnizacion á que tenemos incuestionable derecho por los quebrantos que nos han ocasionado los rifeños.

Por eso considera necesario, para el logro de estos fines, que se deje la completa direccion del asunto al Ministerio de Estado, que es el que debe llevar la política internacional y el que ha de determinar cuándo, en qué forma y con qué objetivo habria de acudirse á la accion de las armas.

Con este motivo, recordaba el padre Lerchundi que, si ahora hay dificultades, mayores fueron, en el orden político, las que surgieron para la demarcacion de nuestros límites en Melilla. Sin embargo, los comisionados españoles y marroquíes, entre los cuales figuraban jefes de aquellas indómitas kábilas, hicieron el amojonamiento de la manera más pacífica, sin que hubieran que lamentar el más pequeño disgusto. Después, para desviar el cauce del río Oro, el Sultán nos apoyó, enviando un contingente de sus tropas al mando de un próximo pariente suyo. Estos triunfos diplomáticos fueron debidos á la hábil política del Conde de Benomar, ó sea el señor Merry y Colom, cuyo solo nombre infundia respeto á los moros.

Pero la política que España seguia en Marruecos con tan excelentes resultados, ha cambiado, según el padre Lerchundi, por la influencia que ejercen otras naciones, y así hemos llegado al conflicto que ha surgido, que pone de manifiesto los preparativos que se hacian en el Riff contra nosotros.»

Conpuesto lo anterior, vemos la siguiente nota de «El Correo», periódico que tiene afinidades con el Gobierno:

«Ayer salió de Madrid, de regreso para Tánger, el respetable franciscano que durante se corta permanencia en esta corte ha conferenciado extensamente, en dos distintas ocasiones, con el ministro de Estado.

Presúmese que el padre Lerchundi vuelve á Marruecos llevando alguna mision más diplomática que religiosa, que le ha confiado el señor Moret y que aquél ha aceptado de buena voluntad por interés de España.»

El plano del horizonte

Según obsevaciones alemanas, sufre el plano del horizonte ligeras y continuas mudanzas. Se ha comprobado en Berlin y Tenerife que, bajo el influjo de la luna, la superficie terrestre presenta movimientos análogos á los de las mareas. Por medio de la plomada, dichas vacilaciones bastante leves, se conocen y se muestran con regularidad durante el día; quizá influye mucho en

tal fenómeno el calor Solar: no es inverosímil que también los terremotos cooperen á hacerlo á veces más perceptible. Conforme á una observacion hecha en Potsdam en 1889, se ha calculado que los movimientos ondulatorios terrestres tienen 1.080 kilómetros de largo y 32 milímetros de altura.

Los socialistas franceses

Quéjase un periódico de París de la osadía creciente que muestran los socialistas de aquella capital.

No les basta ya la propaganda en los talleres, en las reuniones públicas, en los periódicos, y hacen circular por las calles impunemente coches anuncios llenos de letreros excitando á la revolución.

Estos días pasados ha podido verse, en efecto, por las calles de París carruajes con un enorme anuncio redactado en estos términos:

«¿Quién eres?—El pueblo.—¿Qué quieres?—Todo.—¿Qué te ofrecen?—Nada.—¿Cómo conseguirás el socialismo?—Por medio de la revolución.—Y ¿cómo asegurarás la revolución?—Penetrándome de las aspiraciones socialistas y adquiriendo conciencia de mi fuerza, puesto que tengo á mi favor el número.»

Este diálogo está tomado del «Catecismo socialista» de Tabarant. Otro anuncio, impreso también con enormes caracteres, dice que en pocos días se han vendido «150.000 ejemplares» del catecismo citado.

Noticias

DEL EXTRANJERO

El general Saussier, tan violentamente atacado por M. de Cassagnac, ha hecho publicar en los periódicos ministeriales un suelto inspirado evidentemente por él, en que se da cuenta de las jornadas que ha hecho á caballo durante las maniobras y se consigna como un hecho notable haber ido á pié desde la estación de Grenoble hasta el cementerio, al asistir á las exequias del general de Miribel.

Preciso es confesar que dicho suelto es poco hábil, pues se reduce sencillamente á probar que el general Saussier puede hacer un esfuerzo moderado y de poca duración; pero por la misma importancia que atribuye á cosas tan pequeñas, destruye toda la fuerza de su razonamiento. Desgraciadamente es un hecho indiscutible que el general Saussier no se encuentra en disposición de hacer una campaña.

—El periódico «El Herald» publica despachos de Montevideo dando cuenta de que el almirante Mello invitó al general Peixoto á salir de Río Janeiro en el término de cuarenta y ocho horas, amenazando con seguir el bombardeo en caso de negarse.

El cuerpo diplomático se muestra favorable á la retirada del presidente como medio de poner término á la guerra.

El general Peixoto se ha negado, mostrándose dispuesto á la continuación de la lucha.

—Acaban de ser descubiertas en Cika (Hungria) trescientas tumbas que, según parece, se remontan á la época de los hunnos.

Estas sepulturas encerraban restos

de caballeros, revestidos con armaduras, y á su lado se veían esqueletos de caballos, notándose que todos los primeros tenían los rostros vueltos hácia el Este.

Los esqueletos han sido sepultados de nuevo, y las armaduras y demás objetos enviados al Museo Nacional de Buda Pesth.

—«Le Figaro» anuncia haber salido de Trieste para Calcuta, D. Jaime, el hijo de D. Carlos de Borbon, el cual permanecerá en las Indias hasta el mes de Marzo. Dentro de quince días regresará á Venecia el resto de la familia del Pretendiente.

—El compositor Sr. Pizzi ha compuesto una ópera titulada «Gabriela» y destinada exclusivamente á la Patti.

Los ensayos han comenzado ya en el castillo de Craig-y-Nos.

Desde Madrid

16 Octubre.

Las únicas noticias de Melilla son que en la plaza no hay novedad y que no se había podido desembarcar el regimiento de Estremadura y la compañía de zapadores que iba con él por haber llegado de noche el vapor que los conducía. En la playa siguen los aprovisionamientos y los trabajos de construcción de pozos para ver de encontrar agua con la cual pueda darse de beber á los caballos. Y aquí siguen los preparativos para ir enviando fuerzas según se crean necesarias y se vaya sabiendo que pueden ser convenientemente alojadas y atendidas.

Parece que en punto á los sucesos de Melilla va rehaciéndose la opinion y convenciéndose de que es inútil vociferar y apellidar guerra al moro!, cuando no se cuenta con los elementos indispensables «allí» donde presisamente han de ser necesarios. Parece además que los belicosos se van convenciendo de que de fiarlo todo á nuestro propio esfuerzo, va á costarnos vengar el agravio muchas vidas y no poco dinero de que no estamos sobrados. El ilustre jefe del partido conservador, en una «interview» tenida en Biarritz sobre los asuntos de Marruecos con un corresponsal anónimo de «La Epoca», estima en 12.000 el número de hombres que serán necesarios para emprender operaciones con algún éxito. Y para enviarlos equipados y armados y mantenerlos allí, precisa mucho dinero.

Todo, pues, aconseja seguir su opinion de que deben hacerse todos los preparativos necesarios para vengar la ofensa recibida, pero contando con el Sultán para que coadyuve el castigo de las kábilas rebeldes, pues á ello viene obligado por el art. 26 del tratado de 6 de Abril de 1860, y debe siempre y en toda ocasion análoga á la presente recordársele, para que no crea ni pueda creer en ningún tiempo que le consideramos exento de responsabilidad tratándose de demasias y atropellos cometidos por las kábilas de su imperio. Y contando con él siempre nos ahorraremos reclamaciones de su parte.

Del interior, el suceso de más bulto es la detencion de un nuevo anarquista en Gracia, al que se ocupó una bomba explosiva, y el hallazgo de otras dos en una casa de Las Cortes de Sarriá,

suceso que está siendo muy comentado, porque viene á demostrar que los enemigos del orden social en esa provincia han hecho muchos prosélitos y no cesan en sus trabajos de destrucción, haciendo necesaria una vigilancia incesante y un saludable rigor en prevenir sus propósitos criminales, si no han de seguir sembrando el terror y la muerte á la hora que se les antoje

Aquí se ha recibido hoy la noticia de que el anarquista gaditano Fermin Salvoechea, recluso en el penal de Valladolid, fué hallado, anoche, por un vigilante que practicaba la requisa, con dos heridas, una en el brazo izquierdo y otra en una ingle, que el mismo se había inferido con una tijera de las que tenía para su limpieza, resuelto á suicidarse. Salvoechea, que es un fanático, casi maniático, acabará probablemente sus días, de un modo trágico, el día que menos se espere, respondiendo así á sus antecedentes.

La conduccion al Cementerio civil del Este del concejal de este Ayuntamiento y conocido federal Sr. Chies, bien conocido por su campaña en el periódico de su propiedad, contra toda idea religiosa, y especialmente contra la doctrina católica, y sus ministros, ha servido de pretexto á los republicanos de la coalicion para exhibirse y manifestarse en público, habiendo concurrido á la ceremonia todos los notables señores Pi, Salmeron, Pedregal y los individuos de la minoría coalicionista del Congreso, Pero aun así no han conseguido que el séquito escudiera de unas dos mil personas.

Como el Cementerio está tan lejos, ignoro si el señor Salmeron y los demás que hasta él han acompañado los restos del finado (pues el mayor número se volvió á sus que haceres en la antigua puerta de Alcalá) habían pronunciado discursos. Sospecho que sí, siendo de presumir la indole de los mismos.

Se encuentra en estado gravísimo, casi desesperado, la señora madre del ministro de Gracia y Justicia Sr. Ruiz Capdepon. Es, pues, muy de temer que por bien triste motivo retrase por unos días su regreso á Madrid.

A quien se espera mañana es al presidente del Senado, señor marqués de la Habana.

En Valladolid se ha verificado hoy con tranquilidad una patriótica manifestacion de simpatía al propósito de que sean vengadas las ofensas inferidas á nuestros soldados en Marruecos. Los manifestantes visitaron al gobernador pidiéndole se hiciese intérprete de sus sentimientos cerca de los poderes.

Decrece el cólera en Bilbao y pueblos de Vizcaya; pero su intensidad es tal que ofrece una proporcion aterradora el número de muertos con relacion al de invadidos. Si ahora hubiese tenido la fuerza expansiva de otras veces, habría sido horroroso. Resulta de reconocimientos hechos que las aguas de la ría y las de algunos pozos están inficionadas.—Z.

Gacetilla

En una de las célebres cartas que Mr. Férol dirigió al Sr. Valls, y que este señor tuvo á bien publicar en el organillo oficioso de la sociedad del gas,

leemos: «En España, algunas ciudades, como San Sebastian, Zaragoza y Barcelona, esperan la espiracion de sus contratos con las compañías de gas, para instalar en todo el alumbrado público los mecheros Auer.»

Para que se vea que el Sr. Férol no es un *rédacteur de faux articles*, copiamos á continuación de «La Vanguardia», de Barcelona:

«El Ayuntamiento en sesion del jueves 12 del actual, acordó adjudicar definitivamente al Sr. Fornells, como mejor postor, la subasta del alumbrado público por medio de la electricidad, bajo el tipo de 6'75 pesetas por cada foco de arco voltaico que tenga que estar encendido durante toda la noche y la madrugada, y el de 3'70 por los que se apaguen á la una.»

Si en Barcelona, donde está el señor Férol con sus *Auer* hay una *municipalité* que le dá de calabazas, nada de extraño tiene que la *municipalité* de acá desconfie de las cacareadas excelencias de dichos mecheros.

Obras son amores y no ridículos bombos.

Los dedos se le antojan huéspedes.

Denunció el otro diario el hecho de que habiéndose presentado en el Hospital civil una madre con dos hijos para ser vacunados, tuvo que marcharse sin lograr su deseo porque no disponia de los veinticinco céntimos de peseta que se exigen para cada niño.

Reprodujo EL BIEN PÚBLICO la noticia, sin más ánimo que el de llamar sobre ella la atencion del Sr. Alcalde, y el diario republicano, tomando el rábano por las hojas, ha creído ver en nuestras palabras una censura para su estimado amigo y casi correligionario el Sr. Moysi.

No, caro colega; no se sulfure usted. Lea de nuevo la *gacetilla* de referencia y se convencerá de que nuestra intencion era muy recta.

A no ser que á fuerza de verlo todo negro no vea ya claro, como diz que le sucedió al *personage* de la zarzuela.

Por lo demás, ¿cómo nos esplica el colega que á la aludida madre se le negara la vacuna si no disponia—según él nos asegura—de los veinticinco céntimos de peseta que le exigieron? A la persona que carece, ó no dispone, que dá lo mismo para el caso, de tan exigua cantidad, ¿no merece que se la considere pobre, máxime cuando se trata de propagar lo vacunacion?

Para demostrar que el gas resulta más económico que el petróleo nos cuenta el diario de la calle Nueva «que una tienda del centro de esta ciudad alumbrada con lámparas de petróleo en Septiembre de 1892, gastó 17'50 pts. durante todo el mes, y que en el mes de Septiembre de este año, alumbrada con lámparas de gas, ha gastado 6'30 pts.; de modo que ha obtenido una economía de 11'20 pts. gastando próximamente una tercera parte de lo que antes gastaba, con la ventaja además de que la tienda ha estado mejor alumbrada.»

Ya comprenderán nuestros lectores que no es posible contestar en serio á semejante *argu-mento*, y perdone el colega la manera de señalar; como así mismo comprenderán con cuanta razón preguntábamos anteayer si el diario gaceta escribe para las Batuecas. A juzgar por la muestra...

No obstante, si el señor *cuentista* se empeña no tenemos inconveniente en demostrarle que le han engañado ó él trata de engañar á sus pacientísimos lectores.

Los periódicos de Barcelona llegados hoy que se ocupan de las pruebas oficiales practicadas el día 17 por los vapores «Menorquin», y «Cámara», discrepan entre sí respecto de las velocidades alcanzadas por uno y otro buque, como también de las que indica el telegrama que publicamos en nuestro número de ayer.

Por exceso de material dejamos de publicar hoy la descripción de dichas pruebas, que nos reservamos para mañana.

Telegrama recibido en la Administración Gerencia de la Sociedad Mahonesa de Vapores:

«Palma 19.—Llegado «Puerto Mahon» tres y media madrugada sin novedad, Gran Duque no viene, sale hoy para Valencia.—Caldés.»

Esta noche es esperado el Ilmo. y Rdm. Sr. Obispo de la Diócesis, que viene al objeto de pasar una temporada en esta ciudad.

Según vemos en la Gaceta de Madrid del día 15 del actual ha quedado en suspenso la provision del cargo de depositario de los fondos municipales en el Ayuntamiento de esta ciudad.

En el vapor-correo de hoy han llegado varios individuos pobres é imposibilitados, al objeto de implorar la caridad pública.

Llamamos sobre ello la atención de la Autoridad local.

Entre la carga del vapor «Nuevo Mahonés», figuran una partida de tablones de Barcelona, y otra de paja de maíz y tres cerdos, procedente de Alcedia.

Leemos en el «Diario de Barcelona» de ayer miércoles:

«En la madrugada de ayer se fugaron del cuartel de San Fernando de la Barceloneta, donde estaban alojados, cuatro de los corrigendos llegados de Mahon que se han embarcado para Melilla. Para lograr su propósito rompieron los hierros de la reja de las ventanas. Uno de los fugados fué detenido por un municipal. La policía hizo varias pesquisas sin resultado para dar con los otros.»

A la una de esta tarde ha fondeado en este puerto, procedente de Barcelona y Alcedia el vapor-correo «Nuevo Mahonés», conduciendo los siguientes pasajeros:

DE BARCELONA

D. Miguel Salom y esposa; Julio Guillardó; dos oficiales de Artillería; Manuel Casanovas; Juan Surullo y esposa; Pilar Garcés; Mercedes Orfila; Francisco Femenias y esposa; Carlos Huguet; Juan Cursach; Josefa Bayona; Esteban Casamijana y esposa; Maria Segui; Maria Llopis; dos guardias civiles; Juan Rubió; Marcos Blanqué; Francisco Conforto; Juan Tricolat; Antonio Puig; Ramon Gomez; Pedro Taltavull; Rafael Borrás, y Juan Ponseti.—Total, 30.

DE ALCEDIA

D. Antonio Riera; Gabriel Nadal; Lo-

renzo Servera; Jaime Urens; Antonio Gomila hermano y 2 niños; Ana Nadal Juan Verd; Domingo Laplaza y hermana; Perinul y señora; Francisco Chirech; Jaime Aguiar; Manuel Sanchez; José Carretero; Francisco Sanz; Semol Llobret y señora Francisco Rindavets, y J. Casellas y una hija.—Total, 24.

Noticias marítimas

VAPORES TRASATLÁNTICOS

El «Isla de Luzon» llegó á Manila el 15 procedente de Singapore.

El «Buenos Aires» llegó á la Habana el 16 procedente de Puerto Rico.

El «San Ignacio» llegó á Valencia el 17 procedente de Barcelona.

El «Reina María Cristina» llegó á Santander el 17 procedente del Havre.

El «Panamá» llegó á la Habana el 17 procedente de New York.

El «Alfonso XIII» llegó á la Habana el 17 procedente de Veracruz.

El «M. L. Villaverde» salió de Ponce el 16 para, Santiago de Cuba.

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon

Barcelona 18.—4'20 t.

4 por ciento Interior.	68'65
4 por ciento Exterior.	76'65
4 por ciento Amortizable.	00'00
Billetes Hip. de Cuba 1886.	107'60
Id. id. id. 1890.	96'12
Banco Hispano-Colonial.	84'00
Ferro-carril de Francia.	00'00
Ferro-carril del Norte.	33'75
Id. de Orense.	10'55
Ferro-carril de Almansa.	00'00
Id. de O. B. y Francia.	56'12
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	31'62
Id. de Almansa.	61'87
Obligaciones C. ^a Transatlántica.	78'50

Empeños del Casino Mercantil

Interior.	10 rs. vn. paga alcista
Exterior.	rs. vn. paga alcista

Cambio Mahonés

Barcelona 19.—9 m.

4 por 100 Interior.	68'65
4 por 100 Exterior.	76'62
4 por 100 Amortizable.	76'90
Cubas 86.	107'50
Cubas 90.	00'00
Coloniales.	42'00
Ferro-carril Norte.	32'75

Madrid 19.—1 madrug.

4 por 100 Interior.	68'50
París 4 por 100 Exterior.	63'68
Renta francesa 3 por 100.	98'40
Londres 4 por 100 Exterior.	63'87

Oficial

Madrid 18.

4 por ciento Interior.	68'40
4 por ciento Exterior.	76'50
4 por ciento Amortizable.	76'90
Billetes Hipotecarios de Cuba.	107'10
Acciones Banco de España.	377'00
París á la vista.	20'60
Londres á la vista.	30'33 á 30'36
Londres 90 días fecha.	00'00

Calendario

Sale el sol 6 h. 15. Pónese 5 h. 14.

19

1805.—Salen de Cádiz las escuadras española y francesa para atacar á los ingleses.

S. Pedro de Alcántara, confesor y fundador.

Santo de mañana.—S. Juan Cáncio Pbro. y confesor y Sta. Irene virgen y mártir.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de las Angustias en el Carmen.

Observaciones Meteorológicas de hoy

	9 m.	3 t.
Baróm. á 0°, en mm.	761'19	760'65
Termóm. seco.	20'0	20'0
Humedad relativa.	61	63
Dirección del viento.	NNE.	N.
Clase id.	Viento	Vto. fte.
Estado de la atmósfera.	Despejado	Str. Cum.
Tem. máx. á la sombra.	21'2	
Id. máx. al sol.	28'0	
Id. mínima.	18'8	
Id. id. irradiación.	16'5	
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km.	413	
Lluvia en id. en mm.		
Evaporación en id.	7'5	
Ascenso del baróm. id.	0'74	
Descenso id. en id.		

Movimiento del Puerto

Despachados el 19

Para Barcelona vapor austro-húngaro «San Giusto» Cap. Mr. Antonio Scopinich con 24 trips. y trigo.

Para Barcelona vapor austro-húngaro «A. F. Cosulich» Cap. Mr. Luis Cosulich con 19 trips. y trigo.

Para Palma laúd «Jóven Juanito» patron Pedro J. Cerdá con 5 trips. y lastre.

Anuncios oficiales

ALCALDIA DE MAHON

SANIDAD

Mañana 20 del actual de 10 á 12 de la misma se vacunará gratis para los pobres en los bajos de las Casas Consistoriales de esta Ciudad.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahon 19 Octubre 1893.—D. Moysi.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 18.—4'40 t.

Barcelona.—Se ha embarcado en el vapor «Raba» el material completo para una batería de montaña con veinte cañones y diez carros para la construcción de trincheras.

Está preparada para el embarque otra batería.

Madrid 18.—4'50 t.

Telegrafía el General Margallo que los trabajos de defensa han pasado hoy los límites, y que continuarán con actividad; y que se ha preparado en las islas Chafarinas un hospital con doscientas camas.

Madrid 18.—5'25 t.

Se ha ordenado que las fragatas «Lealtad» y «Gerona» se preparen para llevar tropas á Melilla.

Se ha ordenado también al cruce-ro «Reina Mercedes» que salga mañana de Hamburgo para conducir directamente á Melilla los fusiles «Mauser».

Madrid 18.—7'30 n.

Los médicos que asisten al Sr. Sagasta creen que éste podrá salir de casa á primeros de Noviembre.

Los presidentes de los comités han visitado al Sr. Puigcerver, estando presentes los Sres. Aguilera y Angulo, habiendo tratado de las próximas elecciones municipales.

Madrid 18.—8'45 n.

Melilla.—La comisión técnica ha

practicado un nuevo reconocimiento á los fuertes

El Bajá y el general Margallo han conferenciado por espacio de cuatro horas, asistiendo el Sr. Sanchez.

Los moros de la Aduana guardan gran reserva á la que se atribuye importancia.

Madrid 18.—9'30 n.

En Puerto de Santa María se prepara un espectáculo cuyo producto se dedicará á costear una bandera que ha de colocarse en el fuerte Guariach.

El periódico «El Correo» desmiente que hayan salido nuevamente tropas para Melilla.

Madrid 18.—9'50 n.

El Sr. Cánovas ha recibido numerosas visitas, insistiendo en sus opiniones respecto de Melilla, atribuyesele haber dicho que los fuertes no debían haber cesado un momento de disparar, que ha de corregir e inmediatamente la audacia de la morisma, y que las provocaciones deben contestarse con cañonazos.

Madrid 19.—12'20 madrug.

Barcelona.—Nótase alguna frialdad en los elementos oficiales al despedir las tropas.

La comisión provincial ha recibido y no aceptado un proyecto del general Borlon, para la organización de un batallón de voluntarios en Cataluña, el cual mandaría dicho general en la guerra que se prepara en Melilla.

Madrid 19.—12'50 madrug.

El Sr. Puigcerver desea no hacer ningún cambio en los gobernadores civiles hasta la proximidad de las elecciones.

En el primer Consejo de ministros se tratará de si debe de hacerse ahora una combinación de Gobernadores, en cuyo caso sería reducidísima.

Madrid 19.—1 madrug.

El ministro de la Gobernación ha negado que el Gobierno trate de formar una coalición con los partidos monárquicos en esta Corte y confía en el triunfo de los fusionistas; añadiendo que si los republicanos triunfaran se retiraría del Gabinete.

Madrid 19.—9'10 m.

Melilla.—Coméntase que los embajadores se presten á parlamentar, llegando siempre tropas á la plaza, lo cual les mortifica, aunque los moros lo califican de pantomimas de los cristianos.

Madrid 19.—9'25 m.

Atribúyese al Sr. Cánovas la frase de que el ir contra la opinión del país puede determinar un desbordamiento que lo comprometa todo.

El Sr. Cánovas ha censurado el viaje del Sr. Moret, dadas las actuales circunstancias.



LA MENORQUINA

COMPANIA DE NAVIGACION

VIAJES A BARCELONA CON ESCALA EN ALCUDIA

Saldrá el domingo próximo 22 del corriente para dichos puntos el vapor

MENORQUÍN

capitan Don Bernardo Cabot, admitiendo carga y pasajeros á los precios siguientes:

1.ª Cámara.	Ptas. 7'50
2.ª »	» 5'00
3.ª »	» 4'00
Cubierta.	» 2'50

El impuesto del 15 por 100 á cargo del pasajero.

Despacho: Sres. Goñalons, Carreras y Compañía, Angel, 10, Mahon.—Sres. Ques hermanos, Alcudia.—Sres Moll y Corominas, Plaza Palacio, letra B, Barcelona.



ADMINISTRACION-GERENCIA DE LA

Sociedad Mahonesa de Vapores

Relevada esta empresa desde el 22 del corriente del deber de sugetarse á los itinerarios oficiales de correos, ha acordado establecer desde aquella fecha los siguientes para sus buques.

Línea de Barcelona Mahon y Palma VAPOR PUERTO-MAHON

Salida de Barcelona para Mahon directamente los miércoles á las 5 de la tarde.

Salida de Mahon para Palma los jueves á las 6 de la tarde.

Salida de Palma para Mahon los sábados á las 6 de la tarde.

Salida de Mahon para Barcelona directamente los lunes á las 5 de la tarde.

Línea de Barcelona Alcudia y Mahon VAPOR NUEVO-MAHONES

Salida de Barcelona para Alcudia y Mahon los jueves á las 5 de la tarde.

Salida de Mahon para Alcudia y Barcelona los domingos á las 8 de la mañana.

Mahon 16 Octubre 1893.—El Administrador Gerente, Juan Taltavull.

Subasta voluntaria

El día 31 del corriente á las once de la mañana tendrá lugar á voluntad de su dueño, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, la subasta del predio «Torrauben nou» situado en el término de Alayor y de los huertos contiguos de árboles frutales que radican en «Calamportera» del mismo término, todo junto ó separado según sean las proposiciones.

Banco de Mahon

Suscripcion de acciones para el BANCO MILITAR Y DE COMERCIO

Encargado este Banco de abrir en Menorca la suscripcion de acciones para el Banco Militar y de Comercio que se ha constituido en Madrid, lo hace público para conocimiento de las personas que deseen tomar parte en dicha suscripcion.

Los Estatutos de la nueva Sociedad y condiciones de suscripcion, están de manifiesto en estas oficinas.

Mahon 13 de Octubre de 1893.—Por el Banco de Mahon, el Director-Gerente, J. J. Rodriguez.

En venta

Lo están las casas situadas en esta Ciudad, calle del Rosario núms. 15 y 17 formando esquina con la calle de la Iglesia; calle de San Roque núms. 24 y 26, y calle de San Fernando núms. 19 y 21. Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

YESO

Un cajon de cien barras 2'50 pesetas. De venta en la imp. de Parpal.

Administracion de Loterias de 1.ª clase n.º 1 de Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 20 de Octubre.

Ha de constar de 30 mil billetes al precio de 50 pesetas el billete, divididos en décimos á 5 pesetas distribuyéndose 1500 premios importantes 1.050.000 pesetas de la manera siguiente:

1 de		Pesetas 140.000
1 de		70.000
1 de		30.000
1 de		15.000
5 de	5.000	25.000
8 de	2.500	20.000
1081 de	500	540.500

99 aprox. de 500 ptas. para los 99 núms. restantes de la centena del que obtenga el primer premio 49.500

99 aprox. de 500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena que obtenga el segundo premio 49.500

99 de 500 ptas. para los 99 números restantes de la centena del premio tercero 49.500

99 aprox. de 500 ptas. por los 99 números id. de la centena del premio cuarto 49.500

2 aprox. de 2.500 pts. para los números anterior y posterior al del premio mayor 5.000

2 id de 1.750 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo 3.500

2 id. de 1.500 para el premio tercero 3.000

1500 1.050.000 Mahon 11 de Octubre de 1893.—El Administrador, Diego de la Torre.

Cédula de requerimiento

Por el Sr. Juez de primera instancia accidental de este partido, en los autos preparacion de la vía ejecutiva, promovidos por D. Marcelino Seguí y Michel de este vecindario, contra D.ª Magdalena Carlos y Paulí, se ha dictado la providencia que es del tenor siguiente:

«Mahon diez y ocho de Octubre de mil ochocientos noventa y tres.—Requírase á D.ª Magdalena Carlos Paulí para que en el plazo de dos meses devuelva á D. Marcelino Seguí y Michel la cantidad de cinco mil pesetas que éste le prestó en escritura pública de dos de Septiembre de mil ochocientos ochenta y siete ante el notario Don José Vinet y Seguí; y por no ser conocido el domicilio de dicha señora Carlos, verifíquese el requerimiento acordado en la forma prevenida en el artículo 269 de la ley de Enjuiciamiento Civil, insertándose la cédula en los periódicos de esta localidad, Boletín Oficial de esta Provincia y Gaceta de Madrid. Proveido y firmado por Su Sría, doy fé.—Mercadal.—Ante mí, Licenciado, Juan Trémol, Escno.

Y hallándose en ignorado paradero la referida señora, D.ª Magdalena Carlos, en cumplimiento de lo mandado en la preinserta providencia libro la presente cédula en Mahon á diez y ocho Octubre de mil ochocientos noventa y tres.—Licdo Juan Trémol, Escno.

Se venden

comanditas de «La Sociedad Mahonesa de Vapores» á ochenta. Informarán los Sres. Goñalons, Carreras y Comp.ª

MÁRMOLES

Se construyen toda clase de lápidas y panteones y estatuas en mármoles por José Teixidó, calle Corribia núm. 29 y Sombrerers núm. 9.—Barcelona.

NO MÁS FUEGO Á LOS CABALLOS

LINIMENTO FORMIGUERA

EL MEJOR RESOLUTIVO Y EPISPÁSTICO
NO DESTRUYE EL PELO NI DEJA MARCAS EN EL ANIMAL

Numerosos veterinarios españoles han certificado los sorprendentes resultados obtenidos con el empleo del LINIMENTO FORMIGUERA, aun en los casos más rebeldes de cojeras antiguas, alifafes, exostosis ó sobrehuesos, vejigas, tumores fríos, relajaciones, pulmonías, etc., asegurando todos ellos que supera á los conocidos hasta hoy, y aun al cauterio actual, por la seguridad y energía de su acción.

Se vende en las principales farmacias

AL POR MAYOR
E. FORMIGUERA Y C.ª
Tallers, 22.—BARCELONA

Se envían frascos por correo, á los que remitan su importe de 9 reales en sellos de correo.

Depósitos: Farmacias de las Sras. Hermanas Sintes, Sta. Viuda de Bofill, D. Jaime Ferrer y D. Mauricio Hernandez; y en la Droguería de los Sres. Valls y Pons.

VIRUELA

Los viernes, sábados y domingos de 10 á 12 y de 3 á 5 se vacunará en la Farmacia de Gavilán, Sucesor de Bofill, por un médico de la poblacion con vacuna fresca recibida directamente todos los juéves.

En la operacion se guardarán todas las precauciones aconsejadas por la ciencia, tales como esterilizar las lancetas en el momento de emplearlas en cada individuo, lavar los brazos con líquidos antisépticos, etc., evitando así la infeccion de enfermedades contagiosas.

DOS PESETAS POR PERSONA

Las familias que deseen ser vacunadas en habitacion reservada y á horas especiales lo avisarán con anticipacion pagando tres en lugar de dos pesetas.

A CONTRATAR

Lo están todos los importantes trabajos para montar una máquina con fuerza aplicable y con supresion de toda clase de combustible y fuerza cuadrúpeda, sin riesgo á voladura; garantía para la vida, cuyo inventor comunicará todos los perfiles al contratante sin perjuicio de desembolso alguno.

1.º El contratante montará ó mandará montar la maquina bajo las explicitas explicaciones del inventor.

Y 2.º El contratante no dará cumplimiento alguno á las condiciones de venta convenidas con el inventor hasta la conclusion del aparato y puesto en marcha por espacio de 24 horas, y transcurrido este tiempo sigue el mismo movimiento sin desórden, bajo la inspeccion de científicos mecánicos antes y después á voluntad del comprador.

Para informes á Gabriel Moll y Barceló, plaza del Retiro núm. 25.

Cambio de domicilio

D. MIGUEL ALEÑAR

ABOGADO Y NOTARIO

ha trasladado su despacho á la calle del Castillo núm. 69.—Mahon

Para vender

Lo está la casa de la calle de los Frailes núm. 32. Informes calle del Arraval número 114.

PAPEL SEDA DE COLORES

á 25 cénts. de pta. la mano tomando diez manos.

PAPELES TINA

Gran surtido en blanco y rayado.

GOMA LIQUIDA

en potes con su correspondiente pincelito.

PAPELES PARA CARTAS

Finísimo surtido en lujosas cajas, comercial y rayado.

IMPRESA DE PARPAL, BASTION, 39.

Cambio Mahonés

Ponemos en conocimiento de los señores que tienen préstamos cuyos plazos hayan vencido hasta el 31 Julio, se sirven prorrogarlos ó cancelarlos antes de finalizar el mes de la fecha, de lo contrario se procederá a la venta de dichos objetos.—Mahon 10 Octubre 1893.—El Director-Gerente, José Ignacio Taronjí.

Vino tinto

de mesa, se encontrará á 30 céntimos de peseta el litro, en la calle Cos de Gracia en el sótano de la casa número 2 que forma esquina con la calle de las Moreras.

Para vender

Lo está la casa de la calle del Horno número 22. Para informes en la Imprenta de Parpal, calle del Bastion n.º 39.

Cochero

Un jóven catalán desea encontrar colocacion. Informes, Plaza del Retiro, 25.

Para alquilar

Lo está un huerto de regadio situado en Cala-Padera de Villa-Carlos. En esta imprenta informarán.

AL ESCUDO DE ESPAÑA

GRAN FABRICA DE CHOCOLATE

DE PALMA DE MALLORCA

PROPIEDAD DE D. ANTONIO ESTEVA OLIVER

Los tan acreditados chocolates de la mencionada fabrica, se hallan de venta en casa de su único representante en Menorca

D. Amado Pens

Confiteria «La Mahonesa» Nueva 21

Alcohol

DE 35 1/2 á 36 GRADOS CARTIER

Se vende á 0'70 ptas. el litro por garrafas de á 16 litros.

Informarán en la Administracion de Consumos.